

Join the race to

**2030**

**Apoyando a los promotores en su lucha por derrotar a la meningitis**

## Planes a escala nacional para derrotar a la meningitis

Esta guía rápida se basa en la publicación específica de la Organización Mundial de la Salud (OMS) *Developing national meningitis plans: An operational manual (Desarrollar planes nacionales contra la meningitis: un manual de operaciones)*. A lo largo del documento se facilitan los números de página correspondientes.



### ¿Por qué son necesarios los planes nacionales?

Cuando los países aprobaron la Hoja de ruta global: Derrotar a la meningitis de aquí a 2030 en la Asamblea Mundial de la Salud (WHA), se comprometieron a hacer de la meningitis una prioridad política.

La Hoja de ruta invita a que cada país desarrolle e implemente su plan personalizado para combatir la meningitis. Al aprobar la Hoja de ruta, los gobiernos acordaron dar este paso crucial para proteger a su población.

Cada plan comparte la visión de «un mundo sin meningitis» (p. 3), aunque cada país deberá abordarlo a su manera. Así, cada plan nacional debe ser singular y adaptado a las necesidades y circunstancias de cada país. Los planes pueden funcionar de forma independiente o integrarse en iniciativas sanitarias más amplias.

### ¿Cómo sé si mi país dispone de un plan nacional?

Los planes nacionales se encuentran en una etapa de desarrollo distinta en función del país.

Para conocer el grado de avance en cuestión, te recomendamos la herramienta de seguimiento [Meningitis Progress Tracker](#). Si lo prefieres, también puedes contactar con tu ministerio de Sanidad.



### ¿Quién participa?

El ministerio de Sanidad de cada país será el encargado de desarrollar e implementar los planes nacionales correspondientes. Para ello, cuentan con el apoyo de representantes de los siguientes sectores:

- El sector sanitario, incluidos representantes de las sedes de la OMS regionales y nacionales.
- La sociedad civil, incluidos los trabajadores de lo social, los promotores, los grupos de pacientes y las organizaciones benéficas. El objetivo es «asegurarse de que el plan cubre las necesidades y preocupaciones de las comunidades a las que se dirige» (p. 4).
- Otros departamentos gubernamentales. «Por ejemplo, el ministerio de Educación puede desempeñar un papel esencial en la coordinación de las intervenciones en los centros escolares, incluida la detección de secuelas entre el alumnado» (p. 4).



## ¿Qué incluyen?

Ya sea de forma independiente o como parte de iniciativas sanitarias más amplias, los planes nacionales deben abordar cómo derrotar la meningitis a nivel nacional, desde el diagnóstico y el tratamiento hasta el postratamiento y el apoyo. Los planes deberían incluir también medidas de prevención y control, como la vigilancia o programas de vacunación que frenen la propagación de la enfermedad.

En algunos países ya existen muchas de estas políticas y procedimientos. Ponerlos en común garantiza la claridad, fortalece la coordinación y aumenta la responsabilidad.



## ¿Cómo se trazan los planes?

Para crear un plan a escala nacional, los países suelen organizar talleres con los principales agentes interesados (como los que hemos señalado anteriormente). Estos talleres sirven para identificar y definir los objetivos, actividades e hitos necesarios para controlar la meningitis, así como los plazos y presupuestos asociados y el personal y organizaciones responsables.



## ¿Cómo se deberían financiar los planes?

El desarrollo de presupuestos y estrategias de financiación adecuados es una parte fundamental del proceso. Los gobiernos pueden obtener financiación a nivel nacional, de fondos y organizaciones públicas, o de fuentes internacionales como organizaciones y entidades de financiación internacionales (p. 42).



## ¿Qué son los marcos de referencia nacionales?

La Hoja de ruta también presupone la necesidad de tener marcos de referencia regionales para derrotar a la meningitis. A diferencia de los planes nacionales, desarrollados por cada gobierno, las sedes regionales de la OMS son las que desarrollan dichos marcos. Los marcos de referencia trasladan las prioridades de la Hoja de ruta a la escala regional y guían a los países a medida que desarrollan sus planes nacionales.

Al igual que sucede con los planes nacionales, los marcos regionales también se encuentran en estadios de desarrollo diferentes. África fue la primera región en [publicar su marco de referencia](#).

## ¿Cómo puedo participar?

En la Meningitis Research Foundation y la Confederación de Organizaciones contra la Meningitis (CoMO), queremos trabajar mano a mano y apoyar a los promotores para que pidan a sus gobiernos que tomen medidas. [Visita nuestro Centro de conocimiento y descubre cómo puedes participar.](#)

#DefeatMeningitis  
[meningitis.org](http://meningitis.org)



Notas: este documento ha sido creado por la Meningitis Research Foundation y expone nuestro conocimiento actual sobre los planes nacionales para la lucha contra la meningitis. Esta guía está pensada para los miembros de la Confederación de organizaciones contra la meningitis (CoMO, por sus siglas en inglés) y otras organizaciones de la sociedad civil con el fin de apoyar a los activistas en su compromiso y defensa de la visión de la Hoja de ruta global de la OMS: Derrotar a la meningitis para 2030.

Publicación del original: marzo de 2025 © Meningitis Research Foundation, 2025. Esta obra está sujeta a una licencia CC BY-NC 4.0.